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北大荒热血少年

我跟着父亲在剧院长大，看戏于我而言和吃饭、
睡觉一样，是生活的日常。虽然小时候看戏似懂非
懂，但“戏比天大”四个字很早就刻在了我的心里。

“戏比天大”，不仅在剧院，也在我家里。父亲在家里
是绝对的“太阳”，家里无论什么事，都要以剧院的
事、演出的事为中心，都不能影响父亲晚上演戏。只
要父亲晚上有戏，家里一下午谁也不能大声说话，他
得睡午觉。

我父亲在人艺工作，母亲在银行工作，可家里的
话题永远是戏。有一回，我父亲一进门就哈哈笑个
不停。笑什么呢？原来那天他在俄国名剧《智者千
虑，必有一失》中演男主角，吕齐伯伯演男爵将军，演
戏时吊杆上的灯泡突然炸了，吕齐伯伯吓得一激灵，
后半段台词吭哧半天才接上，惹得台下观众一阵笑，
甚至到他下次再上场，有些观众还止不住地笑。我
父亲在剧院没笑够，回来又跟我母亲学，学着学着又
开始笑。这就是演员家庭的生活，好多剧院的乐子
会自动灌到耳朵眼儿里。

我在小学是文艺积极分子。毕竟是演员的孩
子，在学校里经常演各种小节目，背背诗歌之类的，
还参加过北京市少年儿童合唱团。小学毕业后，我
进了北京二中的分校——七十二中。这年是一九六
八年，十二月的时候全国上上下下号召知识青年到
农村去达到高潮，基本上我们这届所谓初中生都要
离开城市去农村、去边疆。动员会上，我们班报名黑
龙江的最多，因为当年三月份珍宝岛战斗刚过，去黑
龙江保家卫国多光荣呀。因为腿有毛病，我其实可
以不去，但我一直是积极要求进步的学生干部，就是
要去，写了请战书，根本不恋家。我跑到设在灯市口
中学（现在的二十五中）的招生办公室强烈要求下
乡，人家检查我正步走、蹲下去站起来，还要我写保
证书，写就写。很快就被通知准备照片等等，到派出
所办手续销户口，每个人能凭票买到一只松木箱子，
二十四块钱一只。可惜后来没留下，否则就是知青
文物了。

一九六九年八月三十一日，我到了黑龙江生产
建设兵团，第一个被分配的农活是养种马。种马班
养马要选个老实有责任心的人，就派我去，做牧马
人的日子，天高云淡，自由自在。别人扛着锄头下
地干活，我吹着口琴去放马，我赶着马车或骑在马
上与下地干活的队伍相遇，我还记得他们那羡慕的
眼神。马撒开在草地上吃草，我割完草，找一片干
松的地方铺上麻袋，仰脸数云朵。喂饱了马，中午
回马厩，我兴许还能抽空睡一小觉。这样的好差事
连长为什么会找上我？可能我看上去像是那种认
真负责的人吧。

牧马人天苍苍野茫茫的惬意生活昙花一现，一
年后的某一天我接到通知要被调到文艺宣传队，于
是我搭车到了团部。等宣传股庞股长谈话，一直等
到五点，他下了班。见了面，他问我愿不愿到宣传
队，我满心想的是养马，就说“不愿意”。他也许没想
到，因为一般人都会愿意离开连队调到团部工作。
他说宣传队需要人才，你父亲是著名演员，你一定适
合从事文艺类工作，大概是这一类的话。说完他安
排我住招待所。我不知哪来的劲儿，连夜赶回了连
队。十七岁的我，走了十七里的路，那是我一生中第
一次在大自然中独自走那样长的夜路，也是难忘的
一次体验。月亮把雪野照得亮如白昼，四周静寂一
片，好像整个世界都在沉睡，只有我一个人在原野上
走，真可谓披星戴月，听得见的只有我自己的呼吸，
还有脚踩在雪地上的咯吱声，从来没有过的安静。
这时我遐想林子里藏着熊，躲着狼，也许有苏修特务
在搞破坏，我立功的时候到了。第二天，连里表扬我
纪律性强，我也觉得自己很有革命精神。在那个年
代，大家都这样，只要听到“共青团员，跟我来”，就能
在寒秋季节穿着裤衩往冰凉的水里跳，去捞沤在水
塘里搓麻绳用的臭麻。那种艰苦都受过了，何况走
夜路？！

在宣传队工作了一段时间后，我当了宣传队副
队长，正值秋收，已下了雪，政治处把我从连队叫到
团里，说：“团里没煤了，必须在一个星期内组织一台
文艺节目，到鹤岗煤矿慰问演出。”我说，“一星期哪
能排得出一台节目。再说，大家都散在各连里干活
呢！”领导说，“不行，这是任务。”见我还有为难的面
色，他接着补了一句，“你要是不干，就下连队去。”他
说这话口气硬硬的，意思是不听话就离开团部宣传
队干农活儿去，我当时没再顶嘴，只用沉默抗议，心
里很瞧不起这种官僚。

大家纷纷从各连队回到团部，一起商议六天时
间到底能演什么。商议的结果是，排几个新节目，弄
几段老相声，最好来个小话剧撑时间。话剧本子从
哪儿找？正好看到《解放军文艺》上有个现成的独幕
话剧叫《苹果树下》，说的是辽沈战役期间，打锦州的
解放军再渴也不吃老百姓苹果的故事。现在想来，
那应该是我的导演处女作，也是我的主角处女作，当
然，都是业余的，我同时还负责舞美设计和制作。我
用木方和豆包布做布景，搭起老乡家的小破房子，用
一个网子和细豆包布做苹果树的软景，挂起来的树
冠软景接上三合板做的树干，用纸浆做苹果，最后把
苹果挂到画上树叶的网子上。可能我当时对布景的
兴趣大于当演员的兴趣，整夜整夜地制作布景，累死
累活地排练，等领导审查节目的时候，音乐奏起来，
我的台词却忘得一干二净，一片哄笑，领导拂袖而
去。就这样，鹤岗还是去了，演出也顺利演了。

我是宣传队的，但不会唱歌跳舞，我就做道具。
做道具的时候，我还找到了磨炼自己心性的方法。
为了节约，我把那些不用的道具上的钉子都挠出来，
砸直了，接着用。一大堆钉子，最终都敲直了，搁到
盒子里，一干就一天。这类事挺锻炼耐心的，我那时
候遇到全团会演，还负责过组织工作，事无巨细，要
管三四百号人的吃喝拉撒睡和评比颁奖。真不知道
那时候我怎么有那么大干劲，遇到问题只想着解决
问题，任务一定要完成，只能用年轻解释吧。

1977年 1月，我结束了北大荒的生活，在黑土地
的八年，是磨难，也是考验，大喜大悲能增加对人生
的理解力和承受力，这对于演员尤其重要，形象中应

该有立得住、担得起的气质。北大荒的田垄长得望
不到头，割麦子的时候必须一垄一垄、一刀一刀地
割，每天腰累得真像折了一般，那种疼痛我至今记忆
犹新。这也许对我后来的生活与创作有积极的影
响。我这人之所以还比较踏实，是因为我有过那段
北大荒生活。直到现在，我总觉得我在舞台上演话
剧就像割麦子，一天一场戏，八九百观众，几十场、上
百场演出才有几万观众，真的是一刀刀割，一场场
演，生命也一步步走。

“又出了一个演员”

返城后，经过一番波折，我先考入空政话剧团，
后来在蓝天野老师的帮助下，我在一九八六年去了
北京人民艺术剧院。一九八八年春节一过，剧院开
始排《天下第一楼》，我演男主角卢孟实的B角。我在
认认真真准备卢孟实这个角色的时候，谢晋导演在
筹划请我去拍电影。那时候谢晋导演刚拍完轰动全
国的《芙蓉镇》和《高山下的花环》，开始筹拍《最后的
贵族》。在这部戏中，我以男主角的身份，第一次为
影视观众知晓。平心而论，我不认为自己的表演有
多么出色，在首映式上，谢导看着我面对媒体侃侃而
谈，在一旁得意地说了一句：“又出了一个演员。”谢
导爱护演员是出了名的，从他手上培养的大明星很
多。能得到他的赞许，被他器重，我很欣喜。谢晋导
演是把我真正领进电影界的引路人。

转年，谢导马不停蹄要拍李凖老师创作的电影

剧本《清凉寺钟声》。当年家喻户晓的老电影《李双
双》就是李凖老师创作的。《清凉寺钟声》讲的是日本
二战投降后，日军、日侨撤退，留下一个孤儿，河南农
村大娘将这孩子抚养长大，取名狗娃，孩子有慧根，
长大后出家当了和尚，戒名“明镜”，多少年后成了大
法师，随代表团访日认母的故事。谢导再次向我发
出邀请，让我演明镜法师。

《清凉寺钟声》是 1990年 10月开机的，先在河南
辉县太行山最深处的一个小村庄拍摄，后来这个村
子因电影的拍摄改叫了乳泉村。那时候，我和被邀
来演老和尚的朱旭老爷子都上了太行山，我们俩分
在一个老乡家住，同住一屋，每日从组里的食堂打饭
回来吃。老乡家的饭是当年的新粮，馍和烙的饼真
叫个香，比剧组食堂的面鲜，可老乡却觉得我们城里
饭好吃，于是我们常对换饭食。新粮有营养，没几
天，不少演员都胖了，谢导紧急通知所有演员要减
肥，要不就没法拍苦难岁月的戏了。我倒没胖起来，
但是心真正闲下来了。那感觉是从来没有过的自
在，而且是和有趣的、看着我长大的前辈在一起。我
有时陪朱旭老师喝一小口当地酿的土烧酒，有一次
看村里小卖部有种特曲牌子的酒，想换贵点儿的酒
解解馋，没想到喝完头疼，又喝了一次，还是有不好
的感觉，一问化妆老师，他也喝了，感觉也不好，我们
才认定是假酒的罪过，还是喝本地小烧吧。我们还
一起聊天、写写毛笔字……一段难得的清静日子。
我们俩每日早起去爬村外的山岗，隔几步蹲在山坡
顶的小树丛边“方便”，一边自个儿舒服痛快着，一边

欣赏山色，看着朝阳的光慢慢扫进山沟里的村庄，炊
烟从一家一家灶台烟囱里袅袅升起，被光染成一片
金黄透过树梢。一会儿看见这个出门洗漱，一会儿
看见那个进后院儿倒尿盆，谁能想到有人在山上俯
瞰大地窥视他们呢？还真有点儿神仙在天的感觉。
其实大师们写经典，导演们拍力作，演员在领悟角色
的生命意义、思想言行的时候，要有如此的视角去俯
察、发现。在山下人堆里深入其中那是体验，还要有
鸟瞰的视角去仰观宇宙之大、俯察品类之盛。

演完谢晋导演这两部电影，很多观众认识了
我。高亚麟有一次说，那段时间他有一个朋友从外
地来空政，无意中瞥见我在院里跑步，她疯了似的冲
回房间打电话：“你知道我见到谁了——濮存昕！”

登上“白鹿原”

就这么到了2003年，我刚刚担任人艺副院长，我
跟人艺的林兆华导演商量创作什么作品，他说：“咱
们得弄一部大作品，排《白鹿原》。”真是不谋而合，我
想的也是这个。我还记得那晚聊得有多兴奋，茶喝
多了，回家一夜没睡着，失眠了。我们马上联系陈忠
实老师，一拍即合，陈忠实老师爽快地答应了。话剧

《白鹿原》就此提上了日程。很快我们就和陈忠实老
师签了三年的合同，三年内出话剧作品。

长篇小说《白鹿原》有六七十万字，太丰满了，
把它改编成三个小时以内的话剧，当然很难，而且
我们要用全章本，剧本改编用了两年，再不定稿合

同要到期了，别的剧团也在抢这个题材呢。林兆华
和原总政治部话剧团团长孟冰最终使剧本有了些
眉目，于是五月我们就开始建组，去了西安体验生
活，去了五天。

哇，“原上”原来如此。“原”就是西安市向东不到
十几里地，突然间断崖式出现一片高地，下面是西安
市，上面是原上，地壳运动真是神奇。原上是一片片
的村庄，这是黄土高原文化最核心的地方。我在原
上的几个村子体验生活，留意寻找白嘉轩的模特。
为了演白嘉轩，我得在心里模拟一个样子。这个样
子究竟是什么样的呢？我想到罗中立画的《父亲》，
那端碗的粗粝的手，但那个形象是平面的、固定的，
我找不到白嘉轩说话走路、待人接物的动态。见了
村民、村长、乡长、书记，都找不到影子，最后在陈忠
实老师请人艺全体人员吃烤全羊，对面坐着喝酒吃
肉时我猛然发现，白嘉轩的形象就可以是陈忠实老
师呀。

体验生活这件事情不太好说。音乐家、舞蹈家
去采风，也许直奔主题能找着感觉。但是表演艺术
创造角色不一样。我这两年看人艺于是之老师的创
作笔记，他曾经写过，他演《龙须沟》的程疯子，去体
验生活中找穷苦人的样子。他要演一个工厂的厂
长，可是采访工厂的厂长后也没“找”到戏里的厂长
体验对象，费半天劲也没有一点儿收获。

我们决定用陕西方言排《白鹿原》，所有演员都
要说陕西话，我的陕西话主要是跟郭达学的。大伙
为了贴近生活，努力学方言，就是在萃华楼请陈忠
实老师吃饭，还向他求教怎么发音准，一片笑声，引
得别桌的人直瞧我们这一桌。宋丹丹当然有语言
天赋，说我太差，又问我：“你有车吗？一会儿坐你
的车回剧院吧。”我答应了她。等吃完饭走出门，她
发现我的是自行车，夸张地说：“这也是车！太逗
了。我二十多年没骑过自行车了，更甭说被人带着
了。好吧，坐‘二等’。”最后这“二等”是北京话，也
许老式年间等到汽车是“一等”，没等着汽车，让叫
跑活儿的自行车代步叫“二等”。我骗腿儿上了车，
她抱我腰上了后座。路上有行人惊呼“宋丹丹”，她
还招手咯咯乐。说方言确实让这出农村戏有了品
质上的提升，接近了生活真实，但演员一时半会儿
音调还容易拌蒜。

《白鹿原》戏里面的魂儿、面貌上的神儿绝对是
来自华阴的老腔民间艺术家。当年在西安原上体验
生活时，五月天热，这天吃完午饭大伙儿正犯困，陈
忠实老师请全体人员听高原风情的民间艺术演唱，
秦腔、“迷糊调儿”、碗碗腔先唱，最后是从华阴请来
的老腔。小舞台上一声吼，敲板凳的叭叭响，我们这
些打盹的一下子全醒了。民间艺人们扯着嗓子喊出
的唱腔让林兆华一下子笑了，他回过头，手掌拱着嘴
向我也吼了一句：“有了！”他脑子里一下子形成了用
老腔、秦腔串联起十多个戏剧片段的舞台结构，将戏
剧人物抑郁在胸的情绪面向天地吼出来。后来所有
观众一提北京人艺的话剧《白鹿原》，马上会记起老
腔的演唱。后来我们在话剧演出的休息日，还在中
山公园音乐厅举办了“老腔专场音乐会”。观众中，
在京的“陕西乡党”来了很多，就想听乡音。我为音
乐会当主持人。老腔民间艺术当时已快失传，年轻
一代没有人愿意学，我们的《白鹿原》让老腔一下红
火了，央视《艺术人生》也办了专场节目。我因此与
这些民间老艺人交情很深。他们的朴实、善良、对手
艺的忠诚，还有说话的硬朗、实在，掷地有声的方言，
眼睛里与人交谈的认真劲，都是我饰演白嘉轩获取
角色感觉的源泉，使这个角色与我扮演的其他角色
大不相同，突出了性格化的塑造，我真感谢他们。

2021年我们安排了《白鹿原》的演出，领唱张喜
民领着他们一干人来京，在酒店隔离了15天，每顿饭
分派两三个人来人艺食堂打盒饭在酒店吃，他们还
有内部纪律，不喝酒，不准个人向人艺提要求。他们
后来又参加排练了十几天，结果疫情又严重了，只能
退票，不带观众，内部拍摄演了一场便回了陕西。我
没听到他们一句怨言。他们没有表现出不高兴的情
绪，我想到“风来穿衣，雨来打伞”的佳句。我特地赶
来剧院为他们送别，分别时只有不舍。希望在他们
还不老，在我也还有体能的年月，再请他们来京吼起
老腔，再演《白鹿原》。

陈忠实老师的《白鹿原》深受《静静的顿河》的影
响，这两部作品都既有文学巨作的体量，又有文学语
言、故事的精致。俄罗斯的八小时话剧《静静的顿
河》我看了，演员没有问题，导演也没有问题，但是他
们淡化了时代背景，总体给人的感觉就变成了偷鸡
摸狗的男女之事。相比之下，我们的《白鹿原》真的
不差，而且我们的文学剧本是全章本的。文艺离不
开男女情爱，离不开人的本性张扬，但是要有社会属
性，我们中国的戏剧不仅要追求很个人、很私人的趣
味性，更要着意于深刻的、社会人间的思想内涵。

就像诗人食指在《相信未来》里说的，用“看透岁
月篇章的瞳孔”，“拨开历史风尘的睫毛”。陈忠实老
师不受干扰地凭直觉对待土地文化在时代中的变
迁，对待他生于斯长于斯的黄土高原上的中国近现
代史。他写到了农民革命的局限性，写到了恋爱自
由、进步、参加革命这些新的文明，写到了选择不同
道路、不同生活方式的孩子们，写出了一条既一泻千
里又鱼龙混杂的黄河，写出了愚昧与文明交融的混
沌的世态炎凉。

还想演《白鹿原》，还愿演“白嘉轩”……

我
与
乡
村
的
缘
分

更多精彩内容请扫描
关注公众号“零度往上”

我总觉得我在舞台上演话剧就像割麦子，
一天一场戏，八九百观众，

几十场、上百场演出才有几万观众，
真的是一刀刀割，一场场演，生命也一步步走。

更多精彩内容请扫描
关注公众号“零度往上”
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文

濮存昕。

濮存昕，北京人民艺术剧院演员，
中国戏剧家协会主席，国家一级演
员。在四十多年的演艺生涯中，他在
话剧舞台上塑造了李白、哈姆雷特、白
嘉轩等深入人心的形象，在影视作品
中塑造了鲁迅、弘一法师等一系列极
具文化内涵的经典形象，多次凭借高
超的演技斩获国内大奖。同时，他热
心公益事业，曾担任预防艾滋病宣传
员、无偿献血义务宣传员、中国禁毒宣
传大使等，曾荣获“德艺双馨文艺工作
者”称号。

▲◀濮存昕影视作品剧照。


